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DICE QUE NO ES POSIBLE SEGUIR CON ESTA FORMA DE TRABAJO DE NARANJO

DELEGADO GOLPEA LA 
MESA POR PROEMPLEO
Desde la Delegación Presidencial aseguraron que a raíz de la demora en la 
tramitación se pueden perder más de 500 cupos solo en la provincia de Limarí. 
Rubén Quezada agregó que desde el 7 de noviembre que están intentando que 
la gobernadora tome la decisión y se genere la continuidad. 03
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Concejo Municipal decidirá el 28 de diciembre 
quién será el nuevo alcalde de la comuna

EDILES ESPERAN COMPROMISO DE PARTE DE QUIEN RESULTE ELECTO

Tras cumplirse los 45 días máximos de plazo para una 
subrogancia por ausencia de un alcalde, la Secretaría Municipal 
convocó este martes a los ocho concejales ovallinos a una 
sesión extraordinaria en la que deberán escoger entre ellos al 
nombre del nuevo alcalde o alcaldesa para terminar el período.

Este lunes se cumplieron los 45 días 
de plazo máximo que otorga la ley para 
una subrogancia por ausencia de un 
alcalde electo, esto tras la notificación 
que hiciera al TER al alcalde Claudio 
Rentería sobre su remoción del cargo 
por faltas a la probidad administra-
tiva. Por esta razón, el Secretario 
Municipal, Francisco Vega Navarro, 
y el alcalde “protocolar” Blas Araya, 
convocaron a los ocho miembros del 
Concejo Municipal para una sesión 
extraordinaria en la que se deberá 
definir quién ocupará el cargo de 
alcalde o alcaldesa hasta el término 
del período edilicio.

La sesión convocada se realizará a 
las 9.00 horas del próximo miércoles 
28 de diciembre – Día de Los Santos 
Inocentes- y tiene apenas dos puntos 
en la tabla: 1) Elección del Alcalde 
Suplente, según lo dispuesto en los 
incisos tercero y cuarto del artículo 
62 de la Ley N°18.695. Y 2) Toma 
de juramento de quien resulte electo 
como alcalde suplente para desem-
peñar dicho cargo.

Si bien seis de los ocho concejales 
habían solicitado que el Concejo 
Extraordinario se ejecutara este mar-
tes, la Secretaría Municipal decidió 
no tomar en cuenta dicha propuesta y 
realizaron el llamado para la próxima 
semana, incluso después del último 
Concejo Municipal Ordinario que se 
realizará el martes.

Es de recordar que el pasado 4 
de noviembre, el Tribunal Electoral 
Regional, dictaminó remover de su 
cargo por contravención grave de las 
normas sobre probidad administra-
tiva y por notable abandono de sus 
deberes, al alcalde Claudio Rentería, 
quien fue suspendido mientras se 
resuelve la apelación que introdujo 
este ante el Tribunal de Elecciones.

COMPROMISO
Sobre el panorama que viene para 

el Concejo Municipal, el edil Cristian 
Rojas señaló a El Ovallino que “con 
respecto a las expectativas, ha habido 
reuniones, conversaciones entre los 
colegas concejales, pero espero que 
ese día prime ante todo la cordura, la 
unidad, y que la persona que sea ele-
gida como alcalde suplente, responda 
a las necesidades de la comuna que 
tiene mucha incertidumbre producto 
que tuvimos un alcalde subrogante 
por 45 días y que ya no puede tener 
más tiempo en el cargo”.

Indicó Rojas (DC) que no tendría 
ningún problema en ayudar a la persona 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

La Secretaría Municipal convocó a Concejo Extraordinario para el próximo miércoles, para decidir el nombre del próximo alcalde o alcaldesa.
ROBERTO RIVAS

que resulte electa el miércoles 28 
para dirigir los destinos de la comuna.

“Yo espero que los colegas también 
tengan la misma actitud colaborativa, 
y no me queda la menor duda porque 
estamos hablando de personas que 
hemos sido elegidas popularmente 
y que todos tenemos la postura de 
respeto y que somos personas bien 
intencionadas con nuestra gente, con 
nuestra comunidad, y que vamos a 
trabajar mancomunadamente con 
quien resulte electo”.

-¿Es usted de la idea de que debe 
haber una continuidad o que debe 
haber un quiebre en la manera como 
se viene haciendo el trabajo?

-“Yo creo que hay que hacer un 
análisis, y obviamente las cosas que 
están bien hay que darle continui-
dad, porque también hay que ser 
bastante claros porque no podemos 
decir que todo lo que se ha hecho 
esta mal, porque también ha habido 
avances, funcionarios de los cuales 
yo tengo la mejor opinión y que creo 
que son grandes profesionales, que 
han hecho un buen desarrollo en la 
comuna de Ovalle, y en el área en el 
que estemos un poco más débiles 
se tendrán que hacer algunos cam-
bios que en su momento se tendrán 
que determinar en conjunto con la 
persona que llegue. Yo espero que el 
alcalde suplente que llegue tenga la 
capacidad de trabajar en equipo junto 
al resto de los colegas concejales, 
porque lo primero es el bienestar de 
nuestra comunidad”.

LIDERAZGO
En tanto, el concejal Gerald Castillo, 

resaltó que es necesario que el 
municipio tenga un liderazgo claro, 
que dé continuidad al servicio y a 
la tranquilidad de la gente.

“Son muchos los proyectos que 
están en camino, que están en 
carpeta, que los dirigentes están 
ansiosos también de lo que pueda 
pasar”, apuntó Castillo, asegurando 
que el hecho de que una comuna 
no tenga alcalde, afecta el funcio-
namiento general del municipio.

“Lo más importante es volver a 
estar al servicio de las urgencias, 
en materia de seguridad, de servi-
cios básicos. También es relevante 
darle tranquilidad a los funcionarios 
que tienen miedo por su futuro, y 
hay que decirles que pueden estar 
tranquilos, y quién asuma el cargo, 
esperemos que tenga la sabiduría, 
la capacidad y la tolerancia de lle-
var bien el municipio con la gente 
que está allí, para que avancen 
todos los proyectos, para que la 
gente tenga una respuesta que le 
dé tranquilidad”.

Consultado sobre la posibilidad 
de que exista continuidad o haya 
un quiebre en la forma de conducir 
la municipalidad, Castillo advierte 
que “están todas las cartas sobre 
la mesa”.

“Hacer un cambio drástico afectaría 
mucho más, porque a nosotros nos 
interesa que los proyectos sigan 
avanzando tal cual. Estos procesos 
no pueden esperar más tiempo, y si 
vienen cambios esperemos que no 
sean tan bruscos”, expresó.

“SON MUCHOS LOS 
PROYECTOS QUE ESTÁN 
EN CAMINO, QUE ESTÁN 
EN CARPETA, QUE LOS 
DIRIGENTES ESTÁN 
ANSIOSOS TAMBIÉN DE LO 
QUE PUEDA PASAR”
GERALD CASTILLO
CONCEJAL
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Más de 500 cupos de trabajo Pro Empleo podrían 
verse afectados por atraso en solicitud de prórroga

COMUNAS RURALES SON LAS PRINCIPALES BENEFICIADAS DE ESTE PROGRAMA

Tras la preocupación de los alcaldes, desde la Delegación 
Presidencial de la Región de Coquimbo (quienes están a cargo 
de la ejecución del programa Pro Empleo) manifestaron que se 
han hecho las gestiones para que esta herramienta continúe 
en 2023, pero acusan que no pueden avanzar sin la solicitud 
de prórroga que debe realizar la Gobernadora Regional, ya que 
esta responsabilidad recae exclusivamente en ella. La aludida 
pidió tranquilidad con respecto a este tema, asegurando que se 
están evaluando mejoras al programa. 

El programa Pro Empleo ha sido una 
de las herramientas más importantes 
para combatir la escasez de oferta 
laboral en las comunas rurales, y así 
lo han hecho saber los alcaldes de 
la Provincia del Limarí, quienes en la 
edición de Diario El Ovallino de este 
martes 20 de diciembre manifestaron 
su preocupación por la incertidumbre 
en la continuidad de este programa 
para 2023. 

En este sentido cabe destacar que 
son más de 500 cupos en la Provincia 
del Limarí, es decir, más de 500 fa-
milias que se ven beneficiadas con 
este programa en la actualidad. 

El Delegado Presidencial de la Región 
de Coquimbo, Rubén Quezada, con-
versó con nuestro medio para explicar 
la situación que ha provocado esta 
incertidumbre acusada por los alcaldes. 

Para empezar, el representante del 
presidente en la región valoró la im-
portancia de esta herramienta, “este 
es un programa muy necesario, sobre 
todo en las comunas rurales. Hay que 
recordar que esta es una región que 
tiene desempleo, y este programa es 
una posibilidad para muchas familias 
de tener un ingreso, y también consi-
derando la flexibilidad, porque el Pro 
Empleo contempla trabajos de media 
jornada que permiten compatibilizar 
actividades de cuidado de la familia”, 
sostuvo. 

Posterior a esta aclaración comenzó a 
detallar la situación que ha provocado 
la incertidumbre de la continuidad, 
“estamos extremadamente preocu-
pados porque hemos presentado va-
rias dificultades administrativas que 
hemos tratado de subsanar desde 
la Delegación, pero ya no es posible 
seguir sosteniendo esta forma de 
trabajo que tiene la Gobernadora 
Regional con el Pro Empleo, dado que 
hemos presentado muchos problemas 
durante el segundo semestre de este 
año, y evitamos por todos los medios 
que estos problemas se repitiesen 
para el año 2023, pero no ha sido 
posible”, señaló. 

Al ser consultado para que detalle 
estos problemas, Quezada explicó 
ejemplificando el caso de este año, 
“a grandes rasgos, en este segundo 
semestre tuvimos un gran problema, 
en modo de contexto la gobernadora 
decidió aumentar los cupos, aumentar 
las comunas (agregando a La Serena y 
Coquimbo), y aumentando la cantidad 
de jornadas completas. Esta decisión 
y presentación se le hizo al Consejo 
Regional el 14 de junio para discusión 
inmediata, el CORE tuvo que pronun-
ciarse el mismo día, y eso nos genera 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

un problema porque se presentó el 14 
de junio para ser aplicado el 1 de julio, 
es decir, solo dos semanas antes, y el 
problema es que estos recursos una 
vez que se presentan y acuerdan en 
el consejo regional la gobernadora 
solicita ese presupuesto para que 
siga toda una cascada de eventos, y 
con dos semanas no es posible hacer 
todo eso, considerando además que 
estos montos van a Contraloría. Fue 
una presentación tardía”. 

De esta manera, Quezada comenta 
que desde la Delegación Presidencial 
han realizado las gestiones para agi-
lizar el proceso, pero aun así no ha 
habido respuesta hasta el momento. 

“Desde el 7 de noviembre que esta-
mos intentando que la gobernadora 
tome la decisión y se genere la con-
tinuidad para el 2023, ese día vino 
el director nacional de Pro Empleo, le 
presentó la situación a la comisión de 
inversión y fomento del CORE, explicó 

esto mismo que estoy explicando. El 
8 de noviembre enviamos un oficio 
para que por favor se cumpliera la 
continuidad, entendiendo que esto 
se demora entre 6 y 8 semanas, son 
al menos dos meses de tramitación, 
y ya estábamos atrasados”, apuntó. 

Asimismo, asegura que han pre-
sentado nuevos oficios, incluido uno 
que fue dirigido directamente a la 
Gobernadora Regional el pasado 1 de 
diciembre, “pero esa solicitud de la 
gobernadora todavía está pendiente 
hasta hoy 20 de diciembre. Se ve 
muy difícil que esto pueda continuar 
desde los primeros días de enero”, 
complementa. 

SIN ÁNIMOS CONFLICTIVOS
Una vez explicado todo esto, Rubén 

Quezada comenta que su intención 
no es entrar en conflicto con la go-
bernadora, por lo que hace un nuevo 

llamado para que se pueda avanzar 
en este proceso. 

“Nuestro llamado es a establecer 
todas las coordinaciones pertinentes, 
nosotros no queremos estar en pugna 
con la gobernadora, pero entendemos 
que es de exclusiva facultad de ella 
solicitar esta prórroga, nosotros hemos 
generado todas las condiciones para 
que eso ocurra”, apuntó. 

“Nosotros queremos que el programa 
continúe, de hecho, estamos viendo 
las maneras de poder financiarlo, 
aún cuando se demoren en llegar los 
recursos desde el gobierno regional, 
pero no podemos iniciar el programa 
hasta que la gobernadora haya hecho 
la solicitud respaldada en un acuerdo 
con el CORE”, complementó. 

 

LLAMADO A LA TRANQUILIDAD
Consultada a l  respecto, la 

Gobernadora Regional Krist Naranjo 
hizo un llamado a la tranquilidad, 
asegurando que se están evaluando 
mejoras al programa. 

“El programa Pro Empleo es un 
compromiso de nuestro Gobierno 
Regional. Este año invertimos casi 
$4000 millones sólo el segundo 
semestre con casi 2.000 cupos de 
empleos para toda la región. Además, 
señalar que la ejecución del programa 
depende del Ministerio del Trabajo, 
Delegación y municipios, en donde 
el Gore levanta una propuesta para 
asignar recursos. Por último, existe 
un compromiso de este nuevo Gore 
y mío con el empleo regional, hoy se 
está evaluando la ejecución del actual 
programa con el fin de mejorarlo, por 
lo tanto, solicitamos tranquilidad 
frente a este tema”, indicó.

“EL 8 DE NOVIEMBRE 
ENVIAMOS UN OFICIO 
PARA QUE POR 
FAVOR SE CUMPLIERA 
LA CONTINUIDAD, 
ENTENDIENDO QUE 
ESTO SE DEMORA ENTRE 
6 Y 8 SEMANAS, SON 
AL MENOS DOS MESES 
DE TRAMITACIÓN, Y YA 
ESTÁBAMOS ATRASADOS”
RUBÉN QUEZADA
DELEGADO PRESIDENCIAL DE LA REGIÓN DE 
COQUIMBO 

El programa Pro Empleo es fundamental para dar trabajo en las comunas rurales. 
EL OVALLINO
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“Nunca imaginé que nos darían 
tanto apoyo tras el incendio”

SERGIO ARAYA, PRESIDENTE DE LA JUNTA VECINAL DE LOS LAURELES

Este martes los afectados por el mayor incendio de la provincia 
del Limarí en este año recibieron el apoyo de la Fundación 
Desafío Levantemos Chile, con insumos y herramientas para 
de alguna manera buscar normalizar sus vidas tras el siniestro 
del 1 de noviembre. Dirigente vecinal agradeció toda ayuda 
recibida.

La tarde de este martes un nuevo 
apoyo se materializó en la zona donde 
ocurrió el mayor incendio –en número 
de casas consumidas- de 2022 en 
la provincia del Limarí.

Representantes de la Fundación 
Desafío Levantemos Chile, donaron a 
los vecinos de Los Laureles en Monte 
Patria, herramientas y enseres que les 
ayudarán a recuperar su cotidianidad.

En la jornada entregaron enseres 
de tiendas Sodimac que los mismos 
vecinos tuvieron la oportunidad de 
escoger según sus requerimientos 
familiares o laborales.

En este sentido el presidente de la 
Junta de Vecinos de la localidad, Sergio 
Araya, indicó a El Ovallino que tras las 
gestiones de la fundación, y en días 
determinados, los vecinos afectados 
por el siniestro visitaron Sodimac para 
escoger algunos artefactos, insumos 
o enseres que requirieran para luego 
ser entregados en lote.

“Podían escoger lo que quisieran 
y necesitaran, como herramientas, 
implementos de cocina o muebles. 
Así que cada uno fue viendo lo que 
necesitaba en su casa y para su familia 
y se haciendo un gran paquete, que es 
lo que nos entregaron este martes”, 
señaló el dirigente vecinal.

Herramientas eléctricas, herramientas 
manuales y equipos de trabajo fueron 
parte de lo que solicitaron los resi-
dentes, sobre todo para retomar sus 
trabajos o iniciar sus emprendimientos.

“Muchos vecinos se decidieron por 
pedir herramientas, motosierras, tra-
tando de reponer  lo que perdió en el 
siniestro. Yo creo que con esto vamos 
a empezar a levantarnos de nuevo. 
La mayoría de la gente de por acá 
se trabaja mucho en la agricultura, 
construcción, así que estas herra-
mientas nos van a servir para volver 
a comenzar de nuevo”.

CASAS HABITABLES
Recordó Araya que la Municipalidad 

y el Gobierno Nacional entregaron 
recientemente kits de habitabilidad, 
consistentes en camas, enseres del 
hogar, cocinillas y otros utensilios.

Destacó que si bien las autoridades 
realizaron de manera simbólica la 
entrega de las casas de emergencia, 
todavía faltan algunos detalles técni-
cos para que puedan ser habitadas.

“La gente recibió sus llaves, pero 
todavía están pendientes algunos 
trabajos, como la instalación eléc-

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

El presidente de la Junta de Vecinos de Los Laureles, Sergio Araya, mostró su agradecimiento por todas las muestras de apoyo que han llegado 
de todo el país.

LEONEL PIZARRO / ARCHIVO

trica, la culminación de los baños, 
los empalmes de tuberías y otros 
detalles. Las casas de emergencia 
las están levantando una empresa 

externa a la municipalidad, que tienen 
el compromiso de entregarla habita-
ble, aunque uno luego se encarga de 
detalles menores”. 

Indicó que ya para el final de esta 
semana o principios de la siguiente, 
las residencias deben estar finaliza-
das, por lo que estimó que antes de 
año nuevo ya podrían las familias 
mudarse a las casas de emergencia.

“Lo que nos complica un poco es el 
tema de las acometidas eléctricas, 
para que cada casa tenga su electri-
cidad, por lo que no sabemos si antes 
de año nuevo podamos contar con 
ello. Pero creemos que puedan las 
autoridades hacer esas gestiones. 
Las casas ya las podríamos ocupar, 
aunque sin electricidad”, apuntó el 
dirigente vecinal.

ACTUALIDAD
Indicó que la mayoría de los vecinos 

afectados por el incendio permanece 
en Los Laureles, quedándose en casas 
de familiares, mientras que algunas 

familias han tenido que trasladarse 
hasta Las Mollacas.

-¿Cree usted que se podría pensar 
en hacer una vida casi tan normal 
como la tenían antes del incendio? 

“Nunca vamos a tener una vida como 
la teníamos antes del incendio pero, 
podemos estimar que ya podemos 
habitar las casas”.

Sobre el apoyo solidario que recibieron 
desde diferentes rincones del país, 
Araya aseguró estar sorprendido por 
todas las muestras auxilio que han 
recibido desde el mismo primer día.

“No nos esperábamos tanto apoyo. 
De verdad, dentro de todo, estamos 
felices porque el apoyo de práctica-
mente todo el país ha sido excepcional, 
no podemos quejarnos porque hemos 
recibido mucha ayuda, desde toda 
índole, así que estamos más que 
contentos con todo el apoyo que 
tenemos”. 

LOS MÁS PEQUEÑOS
Consultado acerca de los niños de 

la comunidad y cómo lo han pasado 
tras el siniestro, apuntó que en con-
traste los niños han tenido jornadas 
felices, ya que han sido visitados por 
una buena cantidad de agrupaciones 
sociales a compartir con ellos.

“A los niños les han hecho activida-
des recreativas, navideñas, jornadas 
de juegos y han podido tener mucho 
apoyo, así que por allí ellos están 
felices”, aseguró el líder vecinal.

“NO NOS ESPERÁBAMOS 
TANTO APOYO. DENTRO 
DE TODO, ESTAMOS 
FELICES PORQUE EL 
APOYO DE PRÁCTICAMENTE 
TODO EL PAÍS HA SIDO 
EXCEPCIONAL, NO PODEMOS 
QUEJARNOS PORQUE 
HEMOS RECIBIDO MUCHA 
AYUDA”
SERGIO ARAYA
PRESIDENTE DE LA JUNTA VECINAL DE LOS 
LAURELES
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Diputados de la Región de Coquimbo 
valoran el retorno del voto obligatorio 

DESPUÉS DE MÁS DE 10 AÑOS 

Proyecto que tras la 
aprobación de la cámara 
baja quedó a la espera de su 
promulgación por parte del 
gobierno, establece que en 
las votaciones populares, 
el sufragio será personal, 
igualitario y secreto. 
Además, será obligatorio 
para los electores en todas 
las elecciones y plebiscitos, 
salvo en las primarias.

Con 124 votos a favor, 3 absten-
ciones y 6 en contra; la Cámara de 
Diputadas y Diputados aprobó la 
restitución del voto obligatorio para 
las elecciones. 

Con esto, el proyecto quedó listo 
para ser promulgado como ley por el 
gobierno del presidente Gabriel Boric.  

Reposición del sufragio obligatorio 
después de más de una década, que 
para el parlamentario de la Unión 
Demócrata Independiente (UDI), 
Juan Manuel Fuenzalida, vuelve a 
entregarle legitimidad a los procesos 
electorales. 

“Por eso, se aprobó la iniciativa. 
Queda como ejemplo lo que pasó el 
4 de septiembre pasado, donde las 
cosas volvieron al sentido común y 
la sensatez. Por lo tanto, cuando hay 
legitimidad, hay más democracia y 
tenemos una sociedad mucho más 
participativa”, agregó. 

En tanto, su compañero de partido 
y bancada, Marco Antonio Sulantay, 
afirmó que siempre es bueno cuan-
do se corrige un error, porque si 
un argumento tuvo consenso en la 

discusión, fue el que señala que el 
voto voluntario provocó un daño a la 
democracia desde el punto de vista 
de la paupérrima participación ciu-
dadana en las elecciones populares. 

“Es más, el hecho de haber resuelto 
el plebiscito del 4 de septiembre 
con voto obligatorio, fue el ejem-
plo tangible de que las decisiones 
trascendentales del país deben ser 
tomadas por la mayor cantidad de 
ciudadanos disponibles. El voto obli-
gatorio garantiza una buena presencia 
de electores, lo que asegura a su vez 
la legitimidad de los resultados y la 
gestión de las autoridades electas, 
sus conglomerados y partidos po-
líticos”, complementó. 

Por su parte, la diputada del Partido 
Comunista (PC), Carolina Tello, ma-
nifestó que desde el inicio de la 
discusión parlamentaria, se reveló 
que el sufragio obligatorio retornó 
para quedarse. 

“Voté a favor de este mecanismo 

y ahora, el desafío es garantizar 
las condiciones para que las y los 
vecinos puedan ejercer dicho dere-
cho sin obstáculos, especialmente 
en materia de cercanía efectiva, 
que los procesos sean expeditos 
y que exista transporte gratuito, 
especialmente en sectores rurales, 
entre otros”, dijo. 

Además, la representante del PC 
sostuvo que considera imperativo 
avanzar en educación cívica para 
promover el sufragio informado, 
sobre todo, en un contexto donde las 
“fake news” dificultan la manera en 
que la población conoce la política. 

Por último, el parlamentario del 
Partido De la Gente (PDG), Víctor 
Pino, aseguró que se dio un paso 
adelante en el fortalecimiento de la 
democracia del país, con una vota-
ción que tuvo una amplia mayoría 
en favor de esta iniciativa. 

“No obstante, es triste ver co-
mo solo en ciertas ocasiones se 

piensa en que la gente tenga real 
participación en las decisiones re-
levantes del país, lo vimos con el 
Acuerdo Constitucional que se gestó 
en cuatro paredes por los partidos 
tradicionales. Es necesario que las 
autoridades seamos consecuentes 
con nuestras acciones. No podemos 
decir una cosa y hacer otra”, agregó.

De acuerdo a lo indicado por la cá-
mara baja, la nueva norma establece 
que en las votaciones populares, el 
sufragio será personal, igualitario y 
secreto. Asimismo, será obligato-
rio para los electores en todas las 
elecciones y plebiscitos, salvo en 
las elecciones primarias.

El texto del proyecto añade que 
una ley orgánica constitucional fi-
jará las multas o sanciones que se 
aplicarán por el incumplimiento 
de este deber. Así, también, a los 
electores que estarán exentos de 
ellas y el procedimiento para su 
determinación.

A casi 11 años 
de la imple-
mentación de 
la inscripción 
automática y 
voto obligato-
rio, el sistema 
electoral chi-
leno volverá a 
cambiar.
LAUTARO CARMONA

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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COLEGIO DE CONTADORES DE CHILE AG 

El Consejo Provincial Limarí del COLEGIO DE CONTADORES 
DE CHILE A.G., en cumplimiento con el Art. 13° del Regla-
mento de Elecciones, procedió a proclamar una lista única de 
Consejeros Provinciales al Directorio para el Periodo 2021 – 
2024
Los Consejeros son los Siguientes:

PRESIDENTE       YASNA PAOLA GUERRA CASTILLO

VICEPRESIDENTE      MARCEL ENRIQUE ROJO JIMENEZ

TESORERO      DUBERLY ANTONIO SIERRA SEPEDA

SECRETARIA      LAURA JEANNETTE BARRAZA ALUCEMA

DIRECTORA      CYNTIA ERICA ARANCIBIA VILLALOBOS

En Ovalle, Diciembre 20 de 2022.- 

El tráfico drogas y armas serán los 
principales delitos a combatir en la zona

CONSEJO CONTRA EL CRIMEN ORGANIZADO EN LA REGIÓN

La instancia, encabezada 
por el Delegado Presidencial 
Rubén Quezada, determinó 
que los esfuerzos de las 
diversas instituciones 
estarán concentrados en el 
tráfico y el contrabando y 
sus delitos asociados, como 
el robo de vehículos que son 
utilizados para cometer estos 
crímenes.

Este martes el Presidente Gabiel Boric 
presentó al país la primera Política 
Nacional Contra el Crimen Organizado. 
Un hito en materia de seguridad ya 
que nunca antes se había concretado 
un plan de este tipo.

Y en medio de ese anuncio es que la 
Región de Coquimbo, definió los deli-
tos que priorizará el Consejo Regional 
contra el Crimen Organizado. “Las 
principales acciones que abordaremos 
serán el tráfico de drogas, el tráfico de 
armas, el contrabando y sus delitos 
asociados, como el robo de vehícu-
los que son utilizados para cometer 
estos crímenes”, indicó el Delegado 
Presidencial Regional, Rubén Quezada. 

Se trata de delitos que fueron de-
tallados durante la segunda sesión 
del Consejo Regional, instancia 
que inició su trabajo el 18 de no-
viembre, en el marco de la visita del 
Subsecretario del Interior, Manuel 

Ayer se realizó la segunda sesión del Consejo Regional, instancia en la que participan las Delegaciones Presidenciales Provinciales, Carabine-
ros, la PDI, el Ejército, Aduana, la Armada, Impuestos Internos, el Ministerio Público, la Dirección de Aeronáutica Civil y la Seremi de la Mujer.

CEDIDA

Monsalve, y en el que participan 
las Delegaciones Presidenciales 
Provinciales, Carabineros, la PDI, el 
Ejército, Aduana, la Armada, Impuestos 
Internos, el Ministerio Público, la 
Dirección de Aeronáutica Civil y la 
Seremi de la Mujer.

“En esta sesión, cada institución 
definió sus brechas que tiene para 
enfrentar esto y empezar a delinear las 
acciones para focalizar los esfuerzos 
en estos delitos, de manera ordenada 
y sistemática que nos permita tener 

resultados pronto y sostenibles en el 
tiempo”, acotó el Delegado Quezada.

De esta forma, las instituciones 
que componen el consejo tendrán la 
oportunidad de mejorar en cuanto a 
capacidad y articulación para hacer 
frente a estos delitos.

Así lo destacaron las Fuerzas de 
Orden y Seguridad, entre ellos el 
Jefe de la IV Zona de Carabineros, 
General Juan Muñoz, quien dijo que 
“el crimen organizado es un flagelo 
que nos preocupa y nos estamos ocu-

pando de ese problema para evitar la 
proliferación de las bandas criminales 
que causan temor en la población. 
Queremos darle tranquilidad a la 
gente que estamos trabajando para 
abordar el tema desde un punto de 
vista judicial, penal y social”.

De la misma manera, el Prefecto 
Inspector Jose Carrasco, Jefe Regional 
de la PDI, acotó que “la Policía de 
Investigaciones tiene una división 
investigativa frente a estos delitos 
de alta complejidad. Investigar el 
crimen organizado no es fácil, pero 
sin duda que esta mesa, confor-
me a los lineamientos que nos da 
nuestro Delegado Presidencial, nos 
da claridad y fortaleza en términos 
de coordinarnos de forma oportuna 
y temprana”.

Mientras que el Gobernador Marítimo 
de Coquimbo, Capitán de Navío Carlos 
Cerda, manifestó que “la priorización 
es clave. El narcotráfico por la vía 
marítima es un foco de preocupación. 
Nosotros estamos trabajando en este 
consejo para establecer las brechas 
y definir nuestras capacidades. Por 
nuestra parte, estamos abordando 
con varias en instituciones en lo 
referente a la apertura de un sitio 
nuevo en Coquimbo, lo que es un 
tema clave para implementar una 
labor de investigación”.

Región de Coquimbo

La Política Nacional Contra el Crimen Organizado presentado por 
el Presidente Boric, contempla 10 ejes para disminuir el delito en el 
país.
1) Desbaratar la economía del crimen organizado
2) Fortalecimiento institucional e inteligencia del Estado
3) Disminuir el poder de fuego de las organizaciones criminales
4) Abordar el crimen organizado en recintos penitenciarios
5) Agenda legislativa para mejorar la detección, investigación y 
persecución del crimen organizado.
6) Actualizar equipamiento y tecnología
7) Formación institucional y de capital humano
8) Prevenir la corrupción en instituciones públicas
9) Reforma policial para aumentar eficacia en el enfrentamiento 
del crimen organizado.
10) Fomentar cooperación y coordinación internacional.

POLÍTICA NACIONAL
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OCUPACIONES

Requiero contratar Maestro de 
Mantención con conocimien-
tos en gasfitería, electricidad 
y construcción en general 
para empresa inmobiliaria 
en la ciudad de La Serena. F: 
+56961216078

Se requiere profesores de 
Matemática, Lenguaje, Inglés, 
Física, Música, Biología, Mecá-

nica, Electrónica, Enferme-
ría, Administración, Historia, 
Computación, Artes Visuales, 
Educación Física, Tecnología, 
Secretaria. Enviar antecedentes 
al correo:  F: rrhh.colegiols.a@
gmail.com

LEGALES

EXTRACTO

Ante el Tercer Juzgado de 

Letras de Ovalle, autos Rol V-29-
2022, el 15 de Septiembre 2022, 
se concedió Posesión Efectiva 
de Herencia testada quedada 
fallecimiento causante DELIA 
ERCIRA ZEPEDA ARAYA a su 
heredera universal testamen-
taria SILVIA ZEPEDA ARAYA, 
el testamento es del 25 Junio 
2007 ante Notario Aníbal Gonza-
lo Serrano del Solar, Repertorio 
No. 1315.- PEDRO PABLO MONDA-
CA CONTRERAS SECRETARIO S.

Estudiantes universitarios cierran su 
semestre con Feria Educativa Familiar

ENFOCADO EN NIÑOS CON NECESIDADES EDUCATIVAS ESPECIALES

Alumnos prepararon la Feria Educativa para servir de apoyo a las familias de niños, niñas y 
adolescentes.

CEDIDA

En la actividad las futuras 
profesionales entregaron 
información, a través 
de material didáctico y 
exposiciones, relacionada con 
el desarrollo de habilidades 
parentales, factores 
protectores de la infancia, 
educación emocional y 
reforzamiento escolar. 

Con el propósito de abordar y divul-
gar diversas temáticas vinculadas 
con el desarrollo de niños, niñas y 
adolescentes con necesidades edu-
cativas especiales, se llevó a cabo en 
la capital limarina, la Feria Educativa 
“Familia y escuela trabajando juntos”. 
Una iniciativa en la que participaron 
alumnas del CFT Santo Tomás, del 
área de educación. 

Durante la jornada, las futuras 
profesionales que cursan la carrera 
de Técnico en Educación Especial 
instalaron diversos stands en los 
que entregaron material didáctico 
e informativo, elaborado por ellas, 
acerca de materias asociadas con 
las etapas de aceptación de la familia 
ante una necesidad educativa espe-

Ovalle

cial, los riesgos del uso de tecnología 
en niños y juegos online, bullying 
y ciberbullying, pautas de crianza, 
maltrato infantil, sexualidad infantil 
y educación emocional.

Esta actividad forma parte de las 
evaluaciones curriculares de las es-
tudiantes, pero que busca al mismo 
tiempo beneficiar a la comunidad, 
entregando información y herramientas 
a las familias.

En este aspecto, la psicóloga y do-
cente de la asignatura “Integración 
de la familia y el entorno”, Rommy 
Díaz, comentó que el objetivo principal 
de esta feria es que “los estudian-
tes hagan una simulación de temas 
atingentes a las familias, como son: 
control y manejo de pataletas, pre-

vención de abuso sexual, uso de redes 
sociales”. Todo esto con el propósito 
de que “ellas se puedan preparar para  
el ámbito profesional”.

En tanto, Patricio Cortés, también 
psicólogo y docente, dijo que, a través 
de esta iniciativa, las alumnas “ponen 
en práctica todo lo que aprendieron de 
estrategias para trabajar con familia 
y escuela, es una acción muy nece-
saria en su formación, para cuando 
trabajen en un colegio puedan vincular 
su trabajo con el de la familia y así 
potenciar el desarrollo del estudiante”.

ACCESO INFORMATIVO
Las estudiantes que participaron 

en la Feria Educativa destacaron el 

hecho de que con esta se facilita el 
acceso a información fidedigna, que 
muchas veces la comunidad desco-
noce, a la vez que, a ellas, les permite 
profundizar sus conocimientos. 

De este modo, un grupo de estu-
diantes se enfocó en la promoción 
de la lectura, debido a que durante 
la pandemia se produjo un descenso 
en la capacidad lectora de los niños. 
Camila Guerrero, miembro de este 
equipo señaló al respecto que “qui-
simos incluir la lectura con diferentes 
aspectos, como es el sistema braille, 
que sirve para niños no videntes y 
los libros pictográficos para niños 
con Trastorno del Espectro Autista, 
TEA, ya que son mayoritariamente 
visuales”.

Otro de los temas abordados por las 
estudiantes fue el manejo y control de 
las pataletas. Una de las estudiantes 
que expusieron este tema, Camila 
Aguilera, comentó que abordaron esta 
temática “desde qué son y por qué 
se dan, además de cómo manejarlas 
y algunas estrategias para evitarlas 
o minimizarlas”.

A esto agregó que, entregar esta 
información “es súper relevante porque 
la mayoría somos mamás, entonces 
de repente perdemos la paciencia o 
no estamos en calma para afrontar 
estas situaciones, las pataletas son 
la forma que los niños tienen y que 
conocen para manifestar su malestar, 
entonces somos nosotros quienes 
debemos tener las estrategias para 
ayudarlos”. 
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“El patín carrera es el deporte 
del futuro para la juventud”

JUAN CARLOS AHUMADA, ENTRENADOR OVALLINO

El reconocido formador de deportistas actualmente concentra 
sus esfuerzos en potenciar el patín carrera, y es así como 
sus deportistas del Club Social Limarí han obtenido grandes 
resultados durante el año, no obstante, comenta que para 
seguir cosechando triunfos es necesario que Ovalle cuente 
con un patinódromo propio. Por otro lado, Ahumada no olvida 
otros deportes a los cuales ha estado ligado, como es el caso 
del fútbol, destacando la actualidad de su querido Club Social y 
Deportivo Ovalle.

Con buzo y gorra como siempre, 
el entrenador ovallino Juan Carlos 
Ahumada sigue formando deportis-
tas en la zona, aunque esta vez no 
enfocado en el fútbol en el que por 
tantos años fue reconocido. 

Desde finales del año pasado que 
Ahumada junto al Club Deportivo y 
Social Limarí ha retomado la práctica 
del patín carrera, disciplina que hace 
algunos años atrás había iniciado, pero 
que la pandemia había interrumpido.

El trabajo ha rendido sus frutos, 
ya que los deportistas de su club 
cosecharon múltiples medallas en la 
liga regional, e incluso compitieron 
en varias finales de la liga metropo-
litana. De esta manera, el balance 
del 2022 ha sido más que positivo.

“Esta es una disciplina que es muy 
exitosa a nivel nacional, pero que 
hasta el momento era desconocida 
en la región, por eso es que parte 
de nuestra labor ha sido difundirla. 
Hemos competido y nos ha ido muy 
bien, eso ya se ha informado, han sido 
los propios protagonistas quienes 
han dado ese testimonio”, comienza 
apuntando para esta entrevista. 

“En la última competencia una de 
nuestras deportistas llegó a la final 
ganándole a los mejores de Santiago, 
y eso pese a que estaba enferma; 
así como ella otras chicas y chicos 
también se metieron entre los seis 
finalistas. Por lo tanto hemos sobrepa-
sado nuestras propias expectativas”, 
ejemplifica para complementar. 

Pese a estos éxitos, Juan Carlos 
Ahumada no titubea para declarar 
que “estamos lejos de lo que as-
piramos”, y esto es porque el club 
quiere proyectar a sus deportistas 
para la más alta competencia, “el 
patín carrera es el deporte del futuro 
para la juventud, para los niños, y por 
sobre todo para las niñas”, enfatiza. 

FALTA DE INFRAESTRUCTURA
El entrenador ovallino declara, al 

igual que gran parte de la comu-
nidad patinadora, que para seguir 
proyectando el patín carrera en la 
zona es necesario contar con un 
patinódromo, ya que actualmente 
los deportistas deben entrenar en 
multicanchas vecinales.  

“Tener un patinódromo no es solo 
un antojo, es una necesidad. En la 
región solo existe un patinódromo 
y es en Coquimbo. En Chile se han 
construido y se siguen construyendo, 
y nosotros como región estamos muy 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

atrasados”, argumenta.  
En este sentido apunta a la res-

ponsabilidad de las autoridades para 
lograr estos objetivos, “hace falta 
voluntad para apoyar este tipo de 
iniciativas, no basta con decir, sino 
que hay que materializar. Hay que 
invertir en el deporte y en la juventud. 
Un patinódromo tiene un alto costo, 
pero no mayor a otros proyectos que 
ya se están realizando. Tiene un 
presupuesto totalmente accesible 
a los presupuestos de los fondos 
regionales. Esta es una inversión 
social”, complementa. 

OTROS DEPORTES

El Club Deportivo y Social Limarí 
a lo largo de su historia se ha ca-
racterizado por la práctica de otros 
deportes, uno de ellos el atletis-
mo. En este contexto, Juan Carlos 
Ahumada comenta que con los mis-
mos patinadores están retomando 
este tipo de actividades. 

“Hemos iniciado un programa de 
atletismo y acondicionamiento 
físico con las propias practicantes 
del patín carrera, porque en el patín 
no solo hay que ver la parte física, 

técnico y táctica, también hay que 
‘incorporar zapatillas’ para que sean 
deportistas más completas”, explica. 

Por otro lado, el deporte con el que 
se inició el club fue con el fútbol, 
deporte con el cual se obtuvieron 
grandes logros en diferentes cam-
peonatos infantiles. 

En cuanto a esto, Ahumada co-
menta que el desafío está en los 
trabajos que se deben realizar en el 
terreno del club, en donde esperan 
se pueda construir su propio com-
plejo deportivo. Desde ahí espera 
nuevamente ofrecer sus servicios 
para formar nuevos futbolistas, pero 
por sobre todo, personas de bien. 

UN CORAZÓN VERDE
Para finalizar la entrevista, y en 

medio de la conversación futbo-
lística, Juan Carlos Ahumada no 
puede dejar de lado su amor por el 
Club Social y Deportivo Ovalle, en 
donde fue uno de los fundadores 
y en donde ejerció como director 
técnico en dos periodos: 2017 - 
2018 y 2020 - 2021. 

“El club es parte de mi vida, el 
amor no termina porque yo ahora 
no esté en un cargo directivo o 
en el cuerpo técnico, el cariño se 
mantiene y la relación siempre va 
continuar”, apunta.

En este contexto comenta que 
confía en el proceso, “hay gente 
que cree que hay que ascender de 
categoría para crecer, pero yo no 
lo veo así, yo prefiero crecer más 
lento pero con gente más noble, 
más comprometida con la insti-
tución y con una hinchada más 
fiel”, señala, haciendo mención de 
todas las ramas que conforman y 
dan vida al club.

Para finalizar, el apasionado en-
trenador hace un llamado a seguir 
uniendo fuerzas por el desarrollo 
de la institución, “este club nace 
desde las academias de fútbol 
y gente ligada al deporte, y por 
eso la Asociación Diaguitas debe 
comprometerse con este club, así 
como el club debe comprometerse 
con la asociación, porque somos 
del mismo cuerpo. Este club es 
único y es nuestro, nosotros no 
somos una sociedad anónima y 
no pretendemos serlo, nosotros no 
tenemos un dueño particular, este 
club es de toda la comunidad. Este 
club nació con un gran desafío: 
demostrar que el fútbol es posible 
sin que los empresarios sean los 
dueños”, sentencia para concluir. 

Durante el pasado lunes 19 de diciembre falleció uno de los entrenadores de la 
Liga Regional de Patín Carrera, Andrés Arevalo Fernández, quien desempeñaba 
sus funciones en la ciudad de La Serena. 
Desde el Club Deportivo y Social Limarí se sumaron al dolor que causa este deceso, 
y entregaron sus condolencias a las familias y amistades, ya que muchas veces 
compartieron en medio de una sana competencia. 

LUTO EN EL PATÍN CARRERA DE LA REGIÓN

Los entrenamientos de Juan Carlos Ahumada han generado gran entusiasmo en deportistas 
de diferentes edades.  

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 




